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Allegato x 
 
 

Alle/ai Consigliere/i comunali di Mezzovico-Vira 
 
 
6805 Mezzovico-Vira, 28 novembre 2023 
Ris. Mun. 440 

 
 

Risposta del Municipio all’interpellanza dei Consiglieri comunali 
Riccardo Alberti e Damiano Jarmorini “Conserviamo i muri a secco” 
 

 

 

Gentili Signore, egregi Signori, 

sulla scorta dell’interpellanza sopra indicata, prendiamo posizione sul contenuto della stessa. 
 
Nel merito dei singoli quesiti esponiamo quanto segue. 

 

Domanda 1 – Il Municipio condivide l’importanza dei muri a secco per ragioni storiche, 
culturali e naturali? 
Risposta 1 – Confermiamo l’importanza di questi manufatti per le ragioni indicate riconoscendogli 

inoltre anche il ruolo di memoria storica in quanto testimonianza della laboriosità e fatica dei nostri 

padri che con operosità li hanno costruiti. 

Domanda 2 – Si era a conoscenza del fatto che fossero stati inseriti quali beni del 
patrimonio UNESCO? 
Risposta 2 – L’importanza di questi manufatti, ai diversi livelli, è nota. 

 
Domanda 3 – Il Municipio dispone già, intende eseguire o aggiornare un inventario dei 
muri a secco presenti sul territorio comunale, comprendente una valutazione dello 
stato di conservazione? 
Risposta 3 – Lo strumento di cui disponiamo è il piano regolatore con le proprie norme, in 
particolare il piano del paesaggio che identifica i diversi oggetti/manufatti meritevoli di 
conservazione. Non disponiamo di uno specifico inventario se non i richiami ai documenti citati 
precedentemente. 
 

Domanda 4 – Si condivide l’opinione che essi siano in balia dell’incuria e soggetti ad 
uno stato di degrado avanzato? 
Risposta 4 – Non possiamo che confermare la generale espressione di una certa incuria per i 
muri di proprietà di privati. Quale ente pubblico, in questi anni abbiamo provveduto alla 
ricostruzione di diversi muri in sasso delimitanti i percorsi pubblici in particolare per le situazioni 
che a motivo della sicurezza andavano ricostruiti. Fra i più rilevanti si citano quelli realizzati in 
zona Morengo, Piscìa e località Pianted fra gli anni 2016 e 2018. L’ultima realizzazione di muri in 
sasso da parte dell’ente pubblico, si è concretizzata con la realizzazione del nuovo bacino Segiöö 
di recente inaugurazione, laddove sono stati eretti un’importante estensione di siffatti manufatti 
dal notevole pregio e fattura. Per questioni statiche e per dimensioni, non sono i muri a secco 
letteralmente intesi ma condividono con questi l’uso della pietra che, in genere, è recuperata in 
loco. Nell’ambito privato, segnaliamo regolarmente e richiamiamo i proprietari alla manutenzione 
e decoro generale dei fondi (ivi compresi i muri) e alla messa in sicurezza per quelle situazioni 
che ne richiedono un urgente intervento. Per quanto concerne i muri a secco richiamati nell’art. 

http://www.mezzovico-vira.ch/


22 delle NAPR, va detto che una buona parte di questi, situati in zona edificabile, sono stati 
sacrificati a beneficio della realizzazione di edifici così come previsto dall’art. 22 citato in 
precedenza al cpv. 3 che così recita: “I muri a secco situati in zona edificabile (vedasi estratti 1:2000 
in allegato) vanno mantenuti, ove ciò non sia in contrasto con una corretta edificazione del fondo.”  

.  

 
Domanda 5 – Il Municipio intende chinarsi sulla questione eseguendo egli stesso un 
intervento conservativo, così come indicato nella guida tecnica USTRA, oppure 
sollecitando un intervento da parte dei proprietari dei fondi in cui tali muri sono siti? 
Risposta 5 – Il Municipio si è chinato in passato ed intende continuare a farlo in futuro sulla 
questione della valorizzazione e conservazione dei muri in sasso. Stiamo valutando la 
realizzazione/ricostruzione dei muri a secco presenti in località Gesora nelle adiacenze 
dell’oratorio e a cintura dell’areale della scuola elementare. 
Come indicato in precedenza, ci adoperiamo nel sensibilizzare i privati affinché assicurino 
maggior cura e manutenzione ai manufatti. 

 
A disposizione per ulteriori ragguagli vogliate prendere atto di quanto sopra e gradire cordiali 

saluti. 

 

 

   Il Municipio 


